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は じめ に

昨年 は 日本 の 文部科 学省 が 公 式に 留学生 を受 け入れ て 1 0 0 年 に当た る年 で あ っ た ｡

1 9 0 1(明治 3 4)年 ､ 文部省直轄学校外国人入学規定が制定されたこ とに よるもの で ある｡ た

だ こ れは あくま でも文部省直轄学校 に留学 した学生で あ っ て ､ 私 立学校や専門学校 に など

に留学 した学生 の 淵源 はも っ と遡る ｡

本稿で問題 とす る中国人留学生の 受け入れ に つ い ても ､ 非常に乱暴な言 い方で はあるが ､

1 00 年以上 の歴史を有して い る｡ 現在で は ､ 留学生総数 7 8 81 2 人 のうち ､ 中国か らの留学

生は 4 3 9 5 7 人実に 5 5
.
8 パ ー セ ン トを占めて い る(1) ｡ 地理的 ､ 文化的 に近 い だけでなく ､ 日

中関係 の 安定 の なか で 日本か ら学ぼうと い う姿勢もあるだ ろう｡ しか しなが ら こ の数字は

文部科学省 が把握 した留学生 ビザを所持 して い る学生だけで あ っ て ､ い わ ゆる就学生や研

修生などは こ の 数字に入 っ て い ない ｡ 就学生資格で の 在留許可は 2 0 0 0 年度で は 14 0 0 0 人

弱である｡

昨今 ､ 聞か れ る言葉と し て ､
｢昔 の 中国人留学生 は よく勉強 した し､ 真面目 で あ っ た し､

よか っ た+ と い うこ とが噴 かれ る ようにな っ た ｡ 筆者も こ の ような声をよく耳にす る
一

人 で

あるが ､ 事実と して ､ 日本 にや っ てく る中国人 の 質は低下 して い るように思 える｡ だだ質

の 低下だけを問題 にす る の で は なく て ､ そ の 結果 と して留学生を受け入れる方 の 問題も考

え る必要が ある の で はなか ろうか｡ 本稿で は
､ 最近起 こ っ た 二 つ の事例 を考 える こ とに よ

っ て ､ 中国人留学生 の 問題を考えて みた い ｡

1 酒 田短期大学事件(2)

昨年 2 0 0 1(平成 1 3) 年 1 1 月 2 0 日付 けの 毎日新聞に ｢留学生集 め は ビ ジネ ス+ と いう酒 田短

期大学の 記事が紹介された｡ 酒 田短期大学は山形県酒 田市に ある短期大学で ､ 1 9 6 6(昭和 41)

年東北短期大学と して ス タ ー ト し､ そ の 後数回にわた る法人名 の変更を経 なが らも ､
｢ 経営

起業+ ｢ 国際 ビ ジネ ス+ ｢観光 ､
地域デザイ ン+ コ ー

ス を有す る地域に根 ざした短期大学で あ

る｡ そ の地方短期大学が急 に注目 を浴び た の は
, 留学生を大量に受 け入 れは じめた こ とで

ある｡ 新聞の 記事によると､
｢酒 田短大は 9 9 年度には学生数が 8 1 人と定員(皇O O 人) の 半分

以下に減 っ た｡ 学生不足 を補う切 り札と し て 翌年 ､ 中国東北部か ら留学生 の 受け入れ始 め

た ｡ 現在 は留学生が 3 3 0 人に の ぼり ､ 在籍者 の 9 4 % を占め る+ とある｡ 大学 の 国際化と い

う こ とが声高 々 に叫ばれ て 久 し い が ､ 9 割以上が 留学生 で あると い う こ と は異常 で あ る事は

間違い ない ｡

た だ問題 は留学生 の多くは地方都市酒 田市で はア ル バ イ トもできず ､ 多くは東京にデテ
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ア ル バイ トをして い るとい う実態が明るみ に出た｡
｢ 人口約 1 0 万の酒 田市に大量 の 留学生

がア ル バ イ トをす る場所はない ｡ 稼 ぎ 口 を求めて多くは 上京 し
､
｢今 では 2 2 0 - 2 3 0 人が東京

に住ん で い る+ と い う+ ｡ そ う した 中で ､ 東京都内で短大は分校を置き
､

ビデオ に より授業

を展開 して い ると い うこ と で ある ｡ ただ ､ そ こ に は登録 した留学生 の約九分 の
-

の座席数

しか用意されて い なく て ､ また座席が埋まる こ とはほ とん どな い という｡ こ の ような実態

が明らかに なり
､ 留学生集 め を教育の

一

環 と してで は なく
､ 学校 を存続させ るため の ビ ジ

ネ ス であるとい う方針が断罪された の で ある｡

さらに文部科学省 の 外郭団体か ら交付された奨学
一 時金 を留学生 に渡さず ､ 大学 の 運転

資金と して流用された こ とや､ 東京に流入 した学生が資格外ア ル バ イ トで逮捕されるなど､

留学生をめ ぐる問題で は話題 に事欠か ない ｡ こ の ような事態に ､ 入 国管理行政 を預か る法

務省で は ､ 新入生全員 の在留資格認定証明書 を交付 しない こ と をきめた ｡ 留学生を受 け入

れ る こ とが大学 の 存亡 にか かわ る こ と で あ る の で
､ 酒 田短大 の前途は厳 し い も の だ と思わ

れ る｡

さて こ こ で問題 を整 理 してみ よう｡ ①特に地方 の大学 ､ 短期大学は少子化をむ か え
､ 入

学者 が定員を満たない ケ
ー

ス が お よそ 3 割 にも上 ると い う｡ そ こ で留学生 を積極的に受け

入れ ると い う方針が
､ 経営者サイ ド で決め られ る｡ こ こ に はお よそ教育機関と い う自覚や

理念は存在 しな い ｡ ②教育機関で あるとい う自覚が存在 しない以上 ､ 学費の 回収 こ そが求

め られ る の であ っ て ､ 東京都内に行 っ て ア ル バ イ トを しようが
､

逮捕され ようが ､ 大学に

と っ ては何の 関廃もな い ｡ ③中国 の平均月収が 日本円に して 1 万円程度であると い う現実

に照 ら して 考え てみ る と
､

ア ル バ イ トを しなけ れば
､

日本 に留学 できな い こ と になる｡ 勉

強 の 目的が い つ の 間に か ､ 学費を払うため の ア ル バ イ トをす る こ とが目的とな っ て しまう

こ とで ある｡

中国と 日本と の経済格差が 現実 にある限り
､ 中国人留学生は 日本 でア ル バ イ トを し

､ 故

郷に錦 を飾 ろうと考え るもの は少なくな い ｡ もちろ ん与え られた状況 の 中で苦学 し､ 倹約

に努め ､ 頑張 っ て い る留学生は筆者 の周り にも多く い る｡ た だこ の ように事件が ク ロ ー ズ

ア ッ プされ るた びに ､ ま じめに勉学に励 んで い る中国人留学生が気 の 毒でならな い ｡ 中国

で は ｢金もうけ の た めに
､ 中国学生 を大量 に集 めた学校+ と して酒 田短大は報道されて い

るようで あ るが
､

そう思わ れ て も仕方な い
一 面が あるだ ろう｡

マ イ ナ ス 成長 の 日本に比 べ 中国はま だ驚異的な経済成長率を維持 して い る｡ しかも
一

人

っ 子政策 の影響で ､ 子 どもの 教育にか ける熱情は 日本 の 比 では ない
｡

｢ 留学生 1 0 万人計画+

を達成 できるか否 かは
､

ま さに中国人留学生の 動向にかか っ て い ると考 えられは しない で

あろうか ｡ 酒 田短大 の事件をただの マ イ ナ ス イ メ
ー ジだけで捉える の で は なく て ､ 留学生

問題 ､
ひ い て は国際化問題 と し て考える必要が ある の では ない だろうか｡

2 就学生書類偽造事件(3)

読売新聞 2 0 0 2( 平成 1 4)年 1 月 2 5 日付け 一 面に ｢偽造書類で就学あ っ せん+ と い う記事

-
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が 掲載され て い た｡ 中国政府 公認 の留学あ っ せ ん機 関 の 一 部が ､ 中国人就学生の 日本在留

資格申請に際 し
､ 中国国内の 文書偽造組織 と結託 して ､ 大学卒業証書な ど の 必 要書類 をで

っ ち上げ､ 日本側 に提出 して い ると い う事件である｡

就学生問題は 1 9 8 0 年代後半に上海で起きた就学生 ビ ザ不発給問題に からんで外交問題に

ま で発展 した事件が記憶に新 し い が ､ 常に 日本 の社会 の動きや ､ 就労問題 ､ 国際化問題 と

と もに持 ち上が っ てく る問題で ある ｡ 就学生は 日本 の 大学や短大 に進学す る学生 の予備 軍

と して位置付けられ る｡ 多く は 日本語学校や専門学校で学ん で いる｡ それだけに少子化を

む か えた大学関係者にと っ て は無視 の できな い存在 とな っ て い る｡

就学生が 日本語学校 な どで学ぶ た めに 日本に留学 しようと思えば､ 中国国内の 日本大使

館 ､ 領事館 で ビ ザを申請す る前に
､ 中国に ある留学あ っ せ ん機 関を通 じて

､ 日本語学校な

どが法務省入国管理局か ら ｢在留資格認 定証明書+ を入手 しなけれ ばならな い ｡ そ の ため

に は ､ ①最終学歴証明書②日本語能力証明書③経済保証人 の 外貨預金証明書と在職 証明書

などの 書類が 必要 となる 8〉
こ の 必要書類 が組織的に偽造されて い ると いう の である ｡

中 国 人 就学生 あ っ せ ん の 仕組 み

あっ せ ん手数料I 偽造 書 類

巨∃

監督
- - ･ ト

公 認

最 終学歴証明書や

保証 人の外貨預 金
証 明書を提出

の 密 売

I -

最終 学歴証 明
書や 外貨預金

証明 書の偽 造

こ の よう な法に抵触 して ま で 日本 に留

学する意味はある の だ ろうか ? 酒 田短

大 の と こ ろで 述 べ たよう に ､ 日本 の 大

学や短期大学が ビ ジネ ス と して 中国人

留学生を受 け入 れ て い る と い う実態 が

ある限り ､ こ の 間題 はなくな らな い で

あろう｡ また 中国人サイ ドか ら考える

と ､ 経済格差が ある限り､
｢ 金稼 ぎ目的+

の た め に 日本に留学す る中国人が 多く い る の も事実 で ある｡ 読売新聞は ｢ あ っ せん機 関に

数万元 の 手数料を取 られ ､ ア ル バ イ トに精を出す｡ 来日後 ､ あ っ せん機関の約束と異なる

場合は失望 して 日本嫌 い になる人も い る+ と報 じて い る｡ また法務省 の審査方法 にも問題

が あると報 じて い るが
､

い ずれ にせ よた だ書類 だけ の審査方法で は こ の 種 の 問題 は解決で

き ない の では ない だろうか ｡

おわ りに

中国人留学生をめ ぐる問題 に つ い て ､ 最近 の 新聞記事 から 2 つ の材料を取 り上げた ｡ 全

留学生 の 半分以上 を 占める 中国人 を避 けて留学生問題 を論 じる こ と はで きな い ｡ と い うの

が筆者の基本的な考え方で ある｡ いずれ の 問題に つ い ても中国側 の ｢過熱する留学熱+ と｢ 一

人 っ 子政策+ (
一

人 の子 どもを両親 とそ の 両方 の 祖父 ､ 祖母で養 育す る) ､ 経済格差を抜きに

しても ､
いずれは教育熱 の 高い 中国 の こ とで あるか ら､ 沿岸部などで は充分に 日本 - の 留学

が 可能に なるかも しれな い ｡ 日本側 の ｢ 少子化問題 と大学経営+ と いう キ ー ワ ー ドが 出て

く る｡ しか しそこ には､ 留学 して何 を学ぶか とい う教育､ 研究とい っ た言葉が 一

つ も見当

たらな い
｡

｢ 留学生 1 0 万人計画+ の 美名 の もとに翻 弄された多くの 中国人留学生が い た こ
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とも し っ かりと銘記 しておか なけれ ばならな い
｡ O D A 予算の 減額に伴う留学生の ため の

奨学金 の縮少をは じめ ､ 授業料免 除 の 削減など
､

ますます留学生を取 り巻く環境は厳 しく

なる
一 方 である ｡ 留学生人数 を増やす こ とだ けで なくて ､ 彼 ら の勉学 ､ 生活 の た め に環境

改善 こ そ が まず第
一

に行われ なくて はならな い であろう｡

注

( 1)

( 2)

(3)

文部科学広報 1 4 号 2 0 0 1 年 1 1 月 2 1 日 ｡

以下 の 文章は毎 日新聞 2 0 0 1 年 1 1 月 2 0 日付 け ｢新教育 の森+ 記事を参照に した｡

以下 の 文章は読売新聞 20 0 2 年 1 月 2 5 ･ 2 6 日付記事 を参照に した｡
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